LA FORMACION DE UN BLOQUE CAMPESINO

En marzo de 1923 se tomó el primer paso formal en el proceso de institucionalizar el fomento del reparto agrario en las bases campesinas: se fundó la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos del estado. En ese momento, la dirección de la central aseveró agrupar 20,000 miembros.⁸

Todos los viejos líderes agraristas que han hablado sobre la fundación de la Liga concuerdan en que Tejeda desempeño un papel fundamental para consolidar la organización. La ayuda principal fue la aportación de fondos para la realización del Primer Congreso, aunque no quedó prueba documental de ese apoyo. Unicamente el presupuesto estatal para ese año muestra un renglón aprobado de \$150,000 para gastos extras, pero la cantidad erogada por ese concepto nebuloso alcanzó la suma de \$380,000.9 No es sino hasta los años 30 que se encuentran documentos aislados en el archivo de la liga: dan testimonio de pagos regulares del gobierno a los directivos por concepto de salarios y mobiliario de oficina.

El momento de la fundación de la Liga coincidió precisamente con la cohesión orquestada de la multifacética oposición a la estancia de Tejeda en la gubernatura del estado. Es menester ahora exponer ele-

mentos que resaltan la formación de la Liga en esa coyuntura.

Cuando Tejeda asumió el poder en el estado, en 1920, parecía dificil aseverar que contaba con una sólida base política y popular. Aun cuando se montó sobre la plataforma del Partido Liberal Constitucionalista, se encontraba en la misma cama con el general Guadalupe Sánchez, jefe de operaciones militares de la zona quien, a su vez, tenía ligas cercanas con terratenientes de los alrededores del puerto de Veracruz. Sánchez tenía sus propias ambiciones sobre el poder estatal, manifiestas finalmente en 1923 cuando se unió a la rebelión delahuertista. 10 Otros militares también se opusieron abiertamente a la política emprendida por Tejeda: por ejemplo, el coronel Pascual Casarín, dueño de la mitad de un predio en Santiago Tuxtla; o el general Vicente López, un arrendatario importante de una porción de la hacienda El Agostadero. 11

En contraposición a la presión militar, de terratenientes y propietarios, el centro del estado vivía años de una febril actividad política y de organización de varios grupos que recibian las etiquetas de anarcosindicalistas, comunistas o simplemente *rojos*. Hasta se podría concluir que estos militantes amenazaban con rebasar los límites del débil control que ejercía Tejeda.

El caso más notable resultó la huelga de los inquilinos en el puerto de Veracruz, durante 1922. Pero también en el ámbito rural, el crecimiento de Sindicatos *rojos* de campesinos planteaba el problema de organizaciones sociales que pretendían obviar, o por lo menos limitar, la intervención del Estado en el arreglo de las relaciones entre trabajo y capital, ya fuese por salarios o por la tenencia de la tierra. ¹³

En ese contexto, la formación de la Liga, con sus nexos cercanos con el gobernante, puede verse como

MIELICATECA UNIVERSITARIA

una creación que pretendía contrarrestar los dos extremos de oposición a la consolidación del régimen tejedista: una alianza entre campesinos que padecían la fragmentación de sus demandas, y un gobernador sin bases amplias para la implementación de una política 'radical', 'reformista' o 'socialista' (según el cuadro interpretativo que uno asuma).

A finales de 1923 y durante los primeros meses del siguiente año, se demostró la utilidad de la Liga en alianza con el gobernador: grupos de guerrillas campesinas participaron activamente en la defensa del régimen (no sólo el de Tejeda, sino el de Obregón) contra la rebelión delahuertista. En términos de una base política, se vieron los frutos durante la segunda administración de Tejeda, cuando miembros de la Liga ocuparon numerosos puestos electivos, administrativos y judiciales en el estado. 14

Y en el caso de la rebelión de 1929, un oficial consular británico comentó que la existencia de beneficiarios de la política de reparto ejercida por Tejeda y la Liga había gestado un "núcleo de conservadurismo" que actuaba para mantener el régimen en el poder. 15

se podria concluir que estos infinites amenaraban

El caso más natalas resulto la indepa de los indillo

también en el ambito metal, el creclimiente de Sindicale

tos rojos de cempesinos plantesias el problema de oren

menos limitar, la intervención del Estado en el arre-

glo de las relaciones entre trabajo y cripital. Va luese l

por salardos o ponila tenenom de la inerraj de ocupant

En ese contexto la formation de de baga, con susm nexos cercanos con el gobernante, puede verse como

UNA PERSPECTIVA ECONOMICA

Es una tentación muy fuerte concentrarse en los aspectos políticos de esos años radicales. Sin embargo, es necesario presentar algunas consideraciones sobre el contexto económico en que se desenvuelven el tejedismo y los diferentes actores sociales de la época. Por ello, habrá que describir algunas de las características de la economía cobijada por el territorio veracruzano.

En primer lugar: desde principios del siglo XX Veracruz se perfilaba como el principal productor de petróleo en la República. Aún cuando es difícil pensar que el petróleo era un punto nodal en el proceso de acumulación de capital en el país, se le consideraba una fuente importante (real o potencial) de ingresos fiscales para el gobierno. Durante la Revolución los campos petroleros fueron objeto de lucha por el control de estos recursos; sin embargo, para principios de los 20, precisamente cuando asciende Tejeda a la silla gubernamental, comenzó una crisis en esta rama debido al descenso de la producción y de intensas luchas sindicales.16 Tras haber sobrevivido a los años bélicos de la Revolución (sustancialmente intacto), el sector sufrió las consecuencias de su naturaleza de exportador de materias primas para los países